

Le Filolien n°23 - Janvier 2025

# LE FILOLIEN



 [facebook.com/filolie](https://facebook.com/filolie)

 [mfrduperigordvert](https://mfrduperigordvert)

 MFR du Périgord Vert, l'Officielle

**MFR**

CULTIVONS LES RÉUSSITES

Thiviers

PÉRIGORD VERT



**MAISON FAMILIALE RURALE DU PÉRIGORD VERT**

Château de la Filolie - 24800 THIVIERS

tel. 05 53 55 15 22 - [mfr.thiviers@mfr.asso.fr](mailto:mfr.thiviers@mfr.asso.fr) - [www.filolie.com](http://www.filolie.com)

## LE MOT DU PRESIDENT

Le Conseil d'administration et la Direction de la MFR se joignent à moi pour vous adresser nos vœux les plus chaleureux de santé, de bonheur et de réussite pour cette nouvelle année.

L'année qui vient de s'achever a une fois encore témoigné de notre capacité à relever des défis, à innover et à rester unis autour de nos valeurs: Solidarité, engagement et accompagnement des jeunes vers leur épanouissement personnel et professionnel. Ces valeurs sont la force de notre réseau, ce qui fait de notre Maison un lieu de formation et de vie reconnu.

Pour 2025 nous avons comme chaque année de belles ambitions :

- poursuivre nos projets pédagogiques, notre programme d'investissements,
- consolider nos liens avec le territoire et surtout accompagner chaque jeune dans son parcours de formation.

Je renouvelle ici les remerciements à toutes les familles qui nous accordent leur confiance en inscrivant leurs enfants dans notre maison ainsi qu'aux adultes qui choisissent notre établissement pour leur formation.

De nouveaux investissements décidés par le Conseil d'Administration sont en cours de réalisation :

- construction d'un bâtiment qui abritera des classes supplémentaires (200 m<sup>2</sup>) qui devrait être disponible à la rentrée des vacances de Pâques ou à la rentrée de Septembre 2025.
- aménagement de la piste de conduite avec la construction d'un bâtiment de 40 m<sup>2</sup>. Livraison prévue à la rentrée des vacances de Pâques 2025.
- la signature concernant l'achat du terrain pour la construction du plateau technique hippique est en attente du permis de construire, une étude de sol demandée par l'administration est en cours de réalisation.
- une demande de permis de construire concernant l'agrandissement des cuisines sur la partie extérieure (frigos et chambre froide) a été déposée. Nous espérons l'obtention du permis pour le mois de Mars 2025 pour des travaux sur Mai 2025.

Au nom du Conseil d'Administration, je tiens à exprimer ma gratitude :

- aux jeunes, pour leur engagement et leur confiance dans notre accompagnement,
- aux familles pour leur participation à la vie de notre MFR,
- aux équipes pédagogiques, administratives et techniques pour la qualité de travail réalisé,
- à notre directrice Armel, pour son professionnalisme dans le suivi des dossiers et le management des équipes,
- aux membres du Conseil d'Administration pour leur assiduité, leur travail et leur soutien aux projets qui leur ont été présentés.

Je remercie sincèrement les élus, les collectivités, les Fédérations Territoriale et Régionale des MFR qui sont à nos côtés pour nous aider à développer un outil pédagogique performant répondant aux attentes du territoire.

Merci à tous pour votre engagement pour tout le travail réalisé ensemble pour la réussite des jeunes.

**Michel DOBBELS**  
**Président du Conseil d'Administration**

## **Accompagner les familles dans la gestion des émotions des adolescents**

En 2024, la MFR a réécrit son projet d'établissement pour renforcer son engagement auprès des familles. Fidèle à sa philosophie, qui repose sur une collaboration étroite entre les jeunes, les familles, les maîtres de stage et les équipes pédagogiques, la MFR a choisi d'accompagner les familles dans leurs missions éducatives quotidiennes. Lors des réunions de rentrée, un besoin primordial a émergé : les familles souhaitent être mieux outillées pour gérer les émotions des adolescents. Cette période de la vie, souvent marquée par des changements émotionnels intenses, peut être difficile à comprendre et à accompagner. Pour répondre à cette préoccupation, la MFR a mis en place une commission éducative dédiée à ce sujet. Après plusieurs consultations et réflexions, la commission a décidé de solliciter une psychologue spécialisée dans l'accompagnement des adolescents. Ces interventions ont pour objectif de décrypter les spécificités de l'adolescence, de mieux comprendre les mécanismes des émotions et de donner des outils concrets pour gérer les situations délicates. Cette démarche illustre l'engagement de la MFR à créer un cadre sécurisant et collaboratif pour guider les jeunes vers la réussite personnelle, scolaire et professionnelle. En impliquant activement les familles, la MFR montre qu'elle place le partenariat et l'éducation globale au cœur de ses actions.

**Armel PIRON - Directrice**

## **Octobre Rose avec la classe de 2nde Bac Pro SAPAT**

La classe de 2nde Bac Pro SAPAT a pris part à l'action Octobre Rose, une initiative visant à sensibiliser et à collecter des fonds pour la lutte contre le cancer du sein. Dans le cadre de cette campagne, les élèves ont fait preuve de créativité en fabriquant des porte-clés, des bougies et des badges qu'ils ont ensuite vendus sur le marché de Thiviers, le samedi 5 octobre, sur le stand de la Ligue contre le cancer.

Pour poursuivre leurs efforts, les élèves ont également organisé un cross solidaire à la MFR le jeudi 9 octobre. Le parcours, tracé dans le parc et autour du château, a permis de rassembler de nombreux participants. Des boissons et des crêpes étaient également proposées à la vente, contribuant ainsi à l'ambiance conviviale de l'événement.

L'ensemble des fonds récoltés lors de ces activités a été reversé à la Ligue contre le cancer. La remise d'un chèque de 818 € a eu lieu le 17 décembre 2024, en présence des bénévoles de l'antenne de la Ligue de Thiviers, de Michel Dobbels Président du conseil d'administration de la MFR, d'Armel Piron la directrice ainsi que de la classe de 2nde Bac Pro SAPAT.

Cet engagement collectif témoigne de la solidarité et de la détermination des élèves à soutenir une cause qui leur tient à cœur.

**Géraldine CARPIGNANO - Monitrice**



## **Mise en place d'un parcours éducatif à la santé à la MFR : un enjeu pour le bien-être des jeunes**

Dans un contexte où les jeunes sont confrontés à de nombreux défis liés à la santé, la mise en place d'un parcours éducatif à la santé à la MFR devient essentielle. Ce dispositif vise à sensibiliser les élèves aux enjeux de leur bien-être en abordant des thématiques telles que la prévention des risques et des addictions, l'hygiène de vie, l'alimentation, la sexualité et la santé mentale.

Le parcours inclut des ateliers pratiques et des interventions avec des professionnels du territoire, permettant aux élèves de mieux comprendre et gérer leur santé. L'accent est également mis sur la santé mentale et l'estime de soi avec la mise en place du Programme Like You, développé par Promotion santé.

Le succès de ce parcours repose sur une collaboration étroite entre la MFR, les familles et les professionnels de santé. En offrant aux élèves des outils et des connaissances pour prendre soin d'eux, la MFR joue un rôle clé dans leur développement et leur préparation à une vie saine et équilibrée.

**Louanne GHIRARD - Monitrice**



## **Séjour d'intégration à Rocamadour des 2nde Bac Pro CGEH**



Du 25 au 27 septembre 2024, les élèves de 2nde Bac Pro CGEH ont participé à un séjour d'intégration riche en découvertes et en aventures dans la magnifique région de Rocamadour. Retour sur trois journées inoubliables !

**Jour 1 : Sensations fortes et premières découvertes** - Dès leur arrivée, les élèves ont plongé dans l'action avec une activité accrobranche. Entre tyroliennes, ponts suspendus et parcours à sensations, chacun a pu relever des défis et partager des moments de complicité. L'après-midi, direction le cœur historique de Rocamadour pour une visite de cette cité perchée aux mille secrets. Les élèves ont été fascinés par les ruelles escarpées, le sanctuaire et les magnifiques panoramas offerts par ce lieu chargé d'histoire. En soirée, le groupe s'est installé au camping, où la convivialité était au rendez-vous autour d'un bon repas.

**Jour 2 : Rencontre avec les animaux** - La deuxième journée était consacrée à la faune. Le matin, les élèves ont exploré le parc animalier de Gramat, découvrant une multitude d'espèces dans un cadre naturel préservé. Loups, cerfs, oiseaux... autant de rencontres qui ont suscité l'émerveillement et permis de mieux comprendre la biodiversité locale.

L'après-midi, cap sur Reptiland ! Les élèves ont été captivés par une animation inédite avec un serpent. Entre frissons et fascination, cette activité a été l'occasion d'en apprendre davantage sur ces créatures souvent méconnues.

**Jour 3 : Immersion agricole** - Pour clôturer le séjour, les élèves ont visité la ferme de La Borie d'Imbert. Ce lieu authentique est dédié à l'élevage de chèvres et à la production de fromage. Les élèves ont pu observer les différentes étapes de fabrication du fromage, tout en découvrant le quotidien des éleveurs. Une expérience enrichissante qui a permis de tisser des liens avec le monde agricole, si proche de leur formation.

**Un bilan positif** - Ce séjour a été une belle réussite, tant sur le plan humain que pédagogique. Les élèves ont renforcé leur cohésion de groupe tout en vivant des expériences marquantes. Rendez-vous l'année prochaine pour de nouvelles aventures !

*Claire GUERRERO - Monitrice*



## **Voyage d'étude au Pays Basque : une aventure inoubliable pour les CAPA 2M**

En septembre 2024, les élèves de CAPA 2M ont eu la chance de découvrir le Pays Basque à travers un programme riche en activités, nature et culture.

**Jour 1 : L'ascension en train de la Rhune** - Dès notre arrivée à Sare, nous avons pris le célèbre train de la Rhune. Sous un soleil radieux, les jeunes ont admiré des paysages à couper le souffle, peuplés de troupeaux de moutons et de poneys, avec des rapaces planant dans le ciel. Ce moment d'air frais a donné le ton pour ce voyage.

**Jour 2 : Village et élevage** - La journée a commencé à Saint-Jean-Pied-de-Port, un village plein de charme, idéal pour un pique-nique. L'après-midi, les élèves ont visité l'élevage d'Unhaïa, où ils ont découvert les Pottocks dans leur habitat naturel. Les plus courageux ont gravi les montagnes, guidés par un éleveur passionné, avant de partager un goûter convivial.

**Jour 3 : Saveurs locales** - Le matin, visite de la ferme Jorujaria et dégustation de l'Ossau Iraty, un fromage local de renom. Les élèves ont posé de nombreuses questions avant de profiter d'un après-midi libre à Saint-Jean-de-Luz, entre balades et souvenirs.

**Jour 4 : Piment d'Espelette et histoire** - Malgré la pluie, la matinée à l'atelier du piment d'Espelette a captivé tout le monde, avec une découverte des produits locaux à base de piment : chocolat, pâté, ou encore Ketchup artisanal. L'après-midi, le soleil est revenu pour visiter le fort de Socoa et le château d'Urtubie datant du 14<sup>e</sup> siècle, où jeux en bois et visite du jardin ont clôturé ce séjour avec le sourire.

Un voyage qui restera gravé dans les mémoires !

*Manon LESCARCELLE - Monitrice*



## La classe de 1ère CGEH, acteurs clés de la Grande Semaine de Pompadour !



Nos élèves de 1ère ont marqué de leur empreinte la dernière édition de la Grande Semaine de Pompadour, du 09 au 15 septembre 2024. En s'impliquant activement dans l'organisation de cet événement équestre d'envergure nationale, ils ont démontré un sens aigu des responsabilités et un réel engagement professionnel.



**Des jeunes engagés au service de la race Anglo-Arabe :** en participant à la préparation du site et à l'organisation des différentes épreuves (dressage, saut d'obstacles et cross), nos élèves ont contribué à mettre en valeur la race Anglo-Arabe, véritable fierté de notre élevage national. Leur présence sur le terrain a été essentielle pour assurer le bon déroulement des compétitions et offrir aux cavaliers les meilleures conditions possibles.

**Autonomie, sérieux et esprit d'équipe :** tout au long de ces quatre jours, les élèves ont fait preuve d'une grande autonomie et d'un sérieux exemplaire. Ils ont su s'adapter aux différentes tâches qui leur étaient confiées, en faisant preuve d'un esprit d'équipe remarquable. Cette expérience leur a permis de développer de nombreuses compétences, notamment en matière d'organisation, de communication et de gestion de projet.

**Des rencontres enrichissantes :** la Grande Semaine de Pompadour a également été l'occasion pour nos élèves de rencontrer de nombreux professionnels du monde équestre : entraîneurs, vétérinaires, juges, etc. Ces échanges leur ont permis d'envisager plus concrètement leur avenir professionnel et de nouer des contacts précieux.

**Un rythme soutenu pour une expérience inoubliable :** Les journées ont été longues et intenses, avec des réveils très matinaux et des retours tardifs. Mais malgré la fatigue, les élèves ont toujours fait preuve d'un enthousiasme sans faille. Cette expérience enrichissante leur laissera des souvenirs impérissables et les aura certainement marqués.

Un grand bravo à tous les élèves pour leur investissement et leur réussite !

**Hugues AUVILLE**  
Moniteur Coordinateur pôle Hippique

## Nos jeunes bénévoles au cœur du 5 étoiles de Pau : pluie, passion et étoiles plein les yeux !!

Du 24 au 27 octobre, un groupe de jeunes passionnés en filière hippique a donné de son temps et de son énergie pour participer à l'organisation du prestigieux Concours Complet International des 5 étoiles de Pau.

Quatre jours marqués par des conditions météorologiques difficiles avec la pluie incessante, la boue omniprésente et le froid, mais aussi par une passion sans faille et des souvenirs gravés à jamais.

Dès l'aube, ces bénévoles motivés se sont attelés à de nombreuses tâches : entretien des écuries, ramassage des barres lors des épreuves de saut d'obstacles (CSO), nettoyage du village des exposants, tenue du stand de la MFR, et participation active sur l'impressionnante épreuve de cross, épreuve phare qu'ils attendaient tous avec impatience.

Leur présence constante et leur implication ont été indispensables au bon déroulement de cet événement de renommée mondiale.

Malgré une météo exécrable, ils ont gardé le sourire, trouvant dans cette expérience des moments de rires, de partage et le privilège de côtoyer les meilleurs cavaliers internationaux.

Bravo à eux pour leur engagement exemplaire et leur dévouement !!

**Émilie SOLDAT - Monitrice**



## ***Une journée d'intégration au plan d'eau de Bussière-Galant***

Le mardi 1er octobre, les élèves de 3ème A ont participé à une journée d'intégration au plan d'eau de Bussière-Galant. Cette sortie avait pour but de renforcer la cohésion du groupe à travers des activités sportives et collaboratives en plein air.



La matinée a débuté par une course d'orientation. Par équipes, les élèves ont dû se repérer avec une carte et une boussole pour trouver des balises disséminées autour du plan d'eau. Ce défi a mis à l'épreuve leur sens de l'organisation, leur esprit d'équipe et leur persévérance.

Après un pique-nique convivial, l'après-midi s'est poursuivie avec une activité plus physique et pleine de sensations : l'accrobranche ! Suspendus entre les arbres, les élèves ont franchi des ponts suspendus, glissé sur des tyroliennes et affronté leur peur du vide, le tout dans une ambiance d'encouragement mutuel.

Fatigués mais ravis, les élèves ont terminé la journée avec de beaux souvenirs et un sentiment de fierté. Cette journée a permis de renforcer les liens entre eux et d'aborder l'année scolaire dans une dynamique positive et soudée.

**Louis REBIERE - Moniteur**

## ***Des rires, des découvertes, des chansons et toujours de la bonne humeur ... en un mot les veillées !***

Proposées tous les soirs de 20 h à 21 h, les veillées sont l'opportunité pour les élèves qui le souhaitent d'avoir des activités diverses et variées comme faire du sport, chanter, danser, faire de la cuisine, participer à des jeux, faire du slam... et aussi de partager des moments conviviaux comme le repas de Noël (photo à l'appui) qui s'est terminé par un Paquito\* géant !!

Il y a aussi parfois des veillées « cinéma pour tout le monde » pour lesquelles le cinéma de Thiviers est comme « privatisé » pour n'accueillir que les élèves de la MFR.

**Fanny VIEBAN - Animatrice**

*\*danse lors des férias du Sud-Ouest*



## ***le M.E.T. : Forum des Métiers de Thiviers***

Le 17 octobre les élèves des classes de 3ème et CAPa2 ont participé au 5ème Forum des Métiers de Thiviers organisé au gymnase René Forestier. Après élaboration de questionnaires individuels visant à optimiser les rencontres, ils ont pu découvrir les métiers et savoir-faire existants sur le territoire du Périgord Vert, des employeurs qui recrutent ou qui accueillent des stagiaires et apprentis. Ce fût aussi l'occasion de rencontrer des écoles et se renseigner sur les formations qu'elles proposent. Pour sa part, la MFR proposait trois stands et animations autour du cheval et des activités équestres, du SAPAT et de l'Agroéquipement. Un moment utile et agréable, malgré une pluie battante et quasi incessante, animé par des exposants à l'écoute des jeunes, et quelques dégustations.

**Christian DELPECH - Moniteur**



## Les apprenants au cœur de l'innovation énergétique en agriculture



Le 20 novembre 2024, trois groupes d'apprenants, 2<sup>nd</sup>e et Terminale Bac Pro AGROEQUIPEMENT ainsi que BP Conducteur de Machines Agricoles sont venus participer à un chantier de grande ampleur sur le site du méthaniseur d'Agonac (24). En effet, plus de 50 personnes étaient réunies à Agonac pour installer la géomembrane de la poche qui recueillera le digestat du méthaniseur. Tel un ballet mené sous les ordres d'un chef d'orchestre, les jeunes de la MFR ont prêté main forte aux agriculteurs et voisins venus en nombre pour déployer la membrane.

Un casse croûte convivial est venu clôturer la matinée, et l'après-midi a été consacré à la visite de l'unité de méthanisation.

Les 4 exploitations associées au sein de la société AGRI METH'AGO représentent 595 hectares, elles souhaitent valoriser 6000 tonnes de lisier porcin par an et 360 hectares de cultures intermédiaires à visée énergétique en hiver, et 50 hectares l'été.

Cette unité de méthanisation est un outil de diversification permettant de sécuriser leurs structures agricoles et de pérenniser la qualité de leurs sols. Le biogaz produit est épuré afin d'obtenir du biométhane injectable sur le réseau de transport de gaz naturel.

Un grand merci aux agriculteurs pour l'accueil du groupe et notamment à Henry RENAUD et Florent LABORDE pour l'organisation de cette journée et leur investissement et partage auprès des jeunes !

**Laura BAILLARD**

*directrice adjointe & responsable formation continue agricole*

## Aménagement de la piste de conduite

Depuis quelques années, la MFR investit pour le développement des infrastructures techniques du pôle agricole. Cet hiver, les travaux d'aménagement de la piste de conduite ont pu débuter, et se termineront au printemps 2025. Ces aménagements portent sur la construction d'un bâtiment, d'une aire de lavage et sur la mise en place d'un système d'éclairage.

Le bâtiment servira au stockage du matériel pédagogique, mais également de support de communication, avec le logo de la MFR visible depuis la route et l'entrée sur le site. Un préau attenant au bâtiment permettra aux apprenants de se protéger de la pluie et du soleil lors des sessions de conduite ou de manœuvre de matériel.

L'aire de lavage, construite dans le respect des normes environnementales en vigueur, permettra de nettoyer les matériels suite aux chantiers agricoles qui seront effectués sur les parcelles pédagogiques.

Enfin, la mise en place de l'éclairage et du courant électrique fera de cet espace un véritable outil polyvalent au service des équipes pédagogiques et du territoire.



*La piste de conduite actuellement*



*Le projet d'aménagement en cours*

**Servan LEGEROT**

*Moniteur coordonnateur du pôle Agricole*

## Les dates à retenir pour 2025

**du 20 au 24 janvier 2025**

**SEMAINE DECOUVERTE DES METIERS**  
*pour les élèves de 3<sup>ème</sup> des MFR 24/87*

**PORTES OUVERTES 2025**

*sur rendez-vous :*

**Samedi 1er Février - 9h/13h**

**Samedi 15 Mars - 9h/17h**

**Mercredi 16 avril - 14h/18h**

**Samedi 24 Mai - 9h/13h**

**COLLOQUE DEPARTEMENTAL MFR/MSA**

**Jeudi 10 Avril 2025**

**ASSEMBLEE GENERALE DE LA MFR de THIVIERS**

*Attention ! la date annoncée dans Le Filolien de Septembre 2024 a été modifiée pour le*

**Mercredi 16 Avril 2025**

## ***Intervention sur l'orientation en Terminale Bac Pro CGEH, des opportunités pour l'avenir***

Dans le cadre de leur accompagnement vers l'insertion professionnelle, les élèves de Terminale CGEH ont eu l'opportunité de participer à une intervention enrichissante sur l'orientation, animée par deux organismes reconnus : Équi-ressources et le Centre d'Information et de Recrutement des Forces Armées (CIRFA) de Périgueux.



**équi-ressources**  
ij/ce

**Équi-ressources : un spécialiste de l'emploi et de la formation dans le secteur équin :**

Sébastien MARTY d'Équi-ressources a présenté aux élèves les multiples débouchés qu'offre le secteur équin, un domaine en constante évolution. Ce service spécialisé dans l'emploi et la formation équine a mis en lumière les différents métiers, qu'il s'agisse de gestion d'écuries, de soins aux chevaux, ou encore d'activités commerciales et de communication liées au cheval. Nos jeunes ont pu découvrir des formations adaptées à leurs aspirations ainsi que les qualités recherchées par les employeurs. Équi-ressources a également mis l'accent sur l'importance du réseau professionnel et de l'anticipation dans leur parcours d'orientation. Cet échange a été une véritable source d'inspiration pour nos jeunes, qui ont pu poser de nombreuses questions et repartir avec des pistes concrètes pour leur avenir.

Ces interventions constituent un temps fort dans la scolarité des élèves de Terminale CGEH.

En confrontant deux secteurs si différents mais complémentaires, ces échanges ont permis d'élargir leurs perspectives professionnelles et de leur donner les outils nécessaires pour construire leur projet d'avenir. Ces présentations ont aussi rappelé aux élèves l'importance de réfléchir tôt à leurs choix d'orientation et de s'informer sur les diverses options qui s'offrent à eux, que ce soit dans leur domaine de prédilection ou dans d'autres horizons prometteurs. Une belle manière de leur ouvrir les portes de l'avenir !

**Anne-Laure FLEURAT-LESSARD - Monitrice**



**CIRFA de Périgueux : des carrières et formations dans les métiers de la défense :**

Dans un deuxième temps, le CIRFA de Périgueux a présenté les différentes opportunités qu'offre l'armée, que ce soit dans la Marine nationale, l'Armée de Terre ou l'Armée de l'Air et de l'Espace. Les élèves ont pu découvrir des parcours variés, allant de formations techniques pointues à des fonctions de leadership, ainsi que les différents dispositifs d'évolution professionnelle offerts par les forces armées.

L'intervenant a su captiver l'attention en présentant les multiples avantages d'une carrière dans la défense : formations qualifiantes, sécurité de l'emploi, mobilité géographique, et développement personnel. Une attention particulière a été portée sur les valeurs transmises par ces métiers : engagement, discipline, et esprit d'équipe.

***Vous êtes parents d'élève ou d'ancien élève, Vous êtes anciens élèves vous-mêmes et avez 18 ans et +, Vous êtes maîtres de stage, Vous êtes sympathisants et souhaitez vous investir,***

***>> Vous pouvez rejoindre le Conseil d'Administration de la MFR***

Les administrateurs déjà engagés sont toujours heureux d'accueillir de nouveaux membres. Vous pourrez ainsi participer aux débats et aux décisions relatives à la MFR, comme par exemple :

- la vie des élèves à la MFR (pédagogie, internat, animations...),
- les investissements (locaux, équipements et mobiliers...),
- l'élaboration d'un plan de communication,
- le recrutement des salariés,
- les rencontres entre administrateurs des MFR de Dordogne et de Nouvelle Aquitaine,

***>> N'hésitez pas à nous informer de votre candidature :***

- soit en appelant le secrétariat de la MFR (05.53.55.15.22),
- soit par e-mail à : [mfr.thiviers@mfr.asso.fr](mailto:mfr.thiviers@mfr.asso.fr),
- soit par courrier adressé à l'attention du Président de la MFR.

Avant de vous engager, vous serez invités à participer à un Conseil d'Administration au cours duquel vous pourrez échanger avec les administrateurs qui seront ravis de partager avec vous leur expérience.

***Michel DOBBELS - Président du Conseil d'Administration***

